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關注《控煙法》修改後的執法情況

　　電子煙的危害近年受到國際廣泛關注，尤其是電子煙產品的包裝宣
傳手法明顯對準青少年群體，且煙油內的可添加成份及其外形設計難以
被監測和察覺，對社會下一代的毒害不可不防。〈修改第5/2011號法律
《預防及控制吸煙制度》〉於去年12月5日正式生效，禁止電子煙在本澳
的製造、分銷、銷售、進口和出口，當中包括禁止攜帶該等產品出境和
入境澳門特別行政區等，這對本澳「無煙城市」的建設無疑是重要的一
步；然而，即使法律完成修訂，更重要的是當局該如何讓法律有效執行，
真正體現立法的阻嚇性和原意。
　　本人收到意見反映，認為政府在打擊電子煙方面有完善空間。例如
電子煙的銷售早已在本澳禁止，但現時社交網絡上仍然存在不少銷售電
子煙的平台；而參考政府數據，2018年至2022年5月期間，僅對4宗電子
煙網上銷售相關個案成功作出檢控，當局有必要加強聯合行動的打擊力
度，依法處罰，以截斷電子煙輸澳和銷售的渠道。此外，控煙辦作為主
要執法部門，隨著法律的逐步完善，其責任和負擔有所加重，加之在實
際的監督和執法工作上，須透過跨部門協調配合，其人力資源能否確保
法律的落實值得審視。
　　另外，電子煙彈中添加違禁物質的例子並不少見，早前就發生一宗
含麻醉藥品電子煙的入境個案，加上近月鄰埠政府將大麻二酚列為危險
藥物並進行管制，大麻二酚（CBD）亦是常見的電子煙霧化液添加劑之
一，去年本澳亦曾發生有居民從網絡購買和吸食含大麻物質電子煙而不
適送院的個案，在本澳現時可能存在隱藏的輸澳渠道下，藉電子煙彈偷
運違禁物質的個案值得政府關注；與此同時，社會過去對相關違禁物質
的認識不多，容易在不法分子的各種包裝和功效吸引下購買，當局亦有
必要加強對社會的宣傳教育工作。
為此，本人提出以下質詢：
1. 隨著新法實施，請問現時相關執法的具體情況為何？另外，政府早前
又透露可能賦予控煙辦控酒的職權，在考慮現時控煙的工作負擔下，請
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問相關部門的人員配置是否足以應付未來工作要求？
2. 針對監管電子煙藉網絡平台銷售的情況，請問當局在與海關、司警等
部門的合作上，是否已制定完善的協作機制，未來又將開展甚麼部署，
以切實打擊有關不法行為，杜絕電子煙在本澳的流通？
3. 就電子煙違例可能同時涉及違禁藥物的情況，請問控煙部門將如何加
強與禁毒部門之間的溝通合作，以慎防毒品進入本澳？另外，請問當局
未來在電子煙危害的宣傳普及方面，會否加大對大麻二酚等物質的教育
工作，以提升居民對相關產品的認知，同時加強配合政府執法的力度和
意願？
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